

11月25日

■ 第585号 ■

毎月10日・25日
福岡県遠賀郡行
水巻町発行

犯罪のない明るい町をつくろう



防犯の日町民大会に350人が参加

町の人口

(60年10月末現在)

人口	29,986人 (+ 28人)
男	14,629人 (+ 36人)
女	15,357人 (- 8人)
世帯数	9,652世帯 (+ 18世帯)
(10月の異動)	
転入	135人
転出	123人
出生	31人
死亡	15人
() 内は前月比	

犯罪のない明るい町をつくろう——と、毎年開かれている防犯の日「町民大会」。今年は5回目を迎え350人が参加して盛大に開かれました。

大会では、防犯活動に功労のあった高松団地防犯組合など3団体と8名の表彰を行いました。また、中学生の意見発表では、水巻中学校の1年・丸井芳和くん、古賀松香さん、2年・坂谷和彦くん、宮下恵子さん、3年・内山昌隆くん、小幡かおりさんが、中学生としての防犯の考え方や学校での体験を基に発表しました。

「暴力犯罪の絶滅」「少年非行の防止」「覚せい剤事犯の根絶」「盗犯の防止」以上4つの防犯運動を強力に進めることを宣言し、防犯への取り組みを新たにしました。

とじて保存しましょ

ともに生きる

障害を持つ人との交流



点字は失明者の心の窓である

手伝いする前に……
障害を持つ人が、何をこの
ように手伝ってほしいと思う
かは、障害の程度やその場の
状況によって違います。です
から、障害を持つ人が介助を
必要としていたとしても、い
きなり体に触れたり、車イス
を押すのは失礼でもあり、ま
た相手を驚かせてしまわない
ともが吉ません。お手伝い
をするときは、「お手伝いを
かけてください。」

人間一人ひとりが違うように、障害を持つ人もそれぞれ違います。障害を持つ人一人ひとりが別の人格をもつ人間なのです。また、ひとくちに障害を持つ人といつても、障害の種類や程度はさまざまです。このような障害を持つ人々は、日常生活においてもさまざまなハンディキャップを負っていますが、それを乗り越え自立しようと努力しています。障害を持つ人みずから自立への努力とともに、社会が障害を持つ人たちを支えることは、とても大切なことなのです。十二月九日は「障害者デー」。九日から十五日までは「身体障害者福祉週間」です。これを機会に、障害のある人も、ともに文化交流し、お互いの理解を深めていきたいものです。



12月9日

「障害者の日」



前を歩くようにします。手をつかんで引いたり、押したりすることは控えましょう。また、階段は上りか下りかを前もって説明することが大切です。

△食事に同席したら

テーブルの上に置かれた物を目の不自由な人に説明するときは、時計の文字盤の位置に例えて話すと分かりやすくなります。テーブルの手前中央は六時位、右側は三時、左側は九時です。どんな料理か、それどれ何時の位

置にあるかを説明します。人によっては、あなたの手をそえて位置を確認させるためのお手伝いも必要です。

車イスを使用する人にとって、階段の上り下りなど、一人で手をつなが無理な場合は、通りがかりの人に協力を求めます。階段を上るときは、まずブレーキをかけ、左右から車イスを抱えます。このとき、車イスの人に両側の人の肩を抱いてもらったりより安定します。また、イラストのように、車イスの人が階段の上り下り状態で抱えるようにしてくるさい。

手足の不自由な人への エチケット

車イスを使用する人にとって、階段の上り下りなど、一人で手をつなが無理な場合は、通りがかりの人に協力を求めます。階段を上るときは、まずブレーキをかけ、左右から車イスを抱えます。このとき、車イスの人に両側の人の肩を抱いてもらったりより安定します。また、イラストのように、車イスの人が階段の上り下り状態で抱えるようにしてくるさい。

耳の不自由な人への エチケット

耳の不自由な人の言語方法には、手話や指文字を使う方法のほかに、相手の唇の動きを読み取る口語法や筆記法があります。口語法で、意思を正確に伝えるためには、あなたの口元がよく見える位置で、ジェスチャーを交えながら、いつもよりも口を大き

く開けてゆっくり話します。また、声を出さずに唇だけ動かした大音量出しても、脣の動きは不自然になって相手には分かりにくくなってしまいます。



目の不自由な人を案内するときは、白い杖を持った手の反対側に立って腕を組みます。そして、相手の手

△案内する方法

耳の不自由な人の言語方法には、手話や指文字を使う方法のほかに、相手の唇の動きを読み取る口語法や筆記法があります。口語法で、意思を正確に伝えるためには、あなたの口元がよく見える位置で、ジェスチャーを

暖かさが恋しい季節です

秋の全国火災予防運動

11月26日～12月2日



十一月から三月にかけての冬場は、石油ストーブ等の暖房器具を使うことから、一年のうち最も火事の多い季節です。五十九年版消防白書によりますと、五万九千七百四十件の火災が発生し、うち建物火災は三万七千三百九十五件と火災の六二・六割の高い比率を占めています。

◎防火週間中は「朝7時」と「夜8時」にサイレンを鳴らします。

◎11月24日 午後1時30分から午後3時まで、郡内消防団による「防火パレード隊」が町内を巡回します。

「月が出た出た月が出た…」

炭坑節の詩碑が完成

吉田の山本正敏さんが寄贈



郡内各町火災発生件数(59年1月～12月)

大災 物件 町名	建物	林野	車両	その他	合計	損害額 (千円)
水巻	3	2	3	7	15	7,193
芦屋	6	2	1	1	10	22,282
遠賀	5	2		5	12	4,261
岡垣	6	5	1	6	18	5,324

12月4日～10日「人権週間」

人権について 考えてみましょう

また、死者は一千八百二十八人で、自力で避難ができない乳幼児や寝たきり老人などの身体の不自由な高齢者が六十人を占めています。

世界人権宣言が誕生した十二月十日

からでは、すでに手遅れです。

の「人権デー」を記念して、十二月四日からこの「人権デー」までの一週間を「人権週間」となっています。

人権とは、私たち誰もが幸福な人生を送るために欠くことのできない、最も大切な権利です。

しかし、人権は私たちの日常生活における水や空気のようなもので、人権が尊重されている間は、その大切さに気がつかないものです。そして、それが復讐されたとき、初めて、これは大変な気づく——しかし、授されてしま

ったからでは、すでに手遅れです。互いに相手の立場を考えて、誰かな人間関係をつくるため、この機会に、あなたも「人権」について考えてみてください。

人権問題で困ったら、お近くの人権指導委員にご相談ください。

人権週間テレビ番組

▽映画 「ひまわり」
○出演 フランキー堺、南里洋子
△放送日 12月7日(土)
午前10時30分～午前11時24分

○放送局 RKB毎日放送

※多數の懸賞をお願いいたします。

かつて炭坑の町であった水巻町も住民開拓が進み、昔の面影を留めるのも、わずかになりました。炭坑が閉山して早や十四年、閉山の年に生まれた子供も今は中学生です。あと二十年もすると、わが古里、水巻町は炭坑の町であったことを忘れるのではないか、どうか? わたしたちの町の歴史の一ページ、炭坑時代の水巻町の資料も残す必要があると思います。残そうと、吉田の山本正敏さんが寄贈したものです。

お年寄りと子供 ふれあいゲートボール大会

一位	古賀田地	二位	猪熊六組
【第二パート】			
二位	下三B	二位	
【第三パート】		立扇敷	
一位	猪熊五組	二位	
【第四パート】		猪熊一組	
一位	おかの台A	二位	塙末一組



お年寄りと子供のふれあいをゲートボールで図ろうと、商工会主催のふれあいゲートボール大会が十一月三日、文化の日に頃木のゲートボール場で開かれました。会場には三十九チームが集り、お年寄りと子供の混成で弁当を広げるなど楽しい大会でした。試合の結果は次のとおり。

はいトス、スパイクー。町民体育館に元気な声が響きます。

お母さん大ハッスル

A simple line drawing of a boy in a dark t-shirt and shorts, standing behind a volleyball net. He is holding a volleyball in his right hand and has his left arm raised as if he is about to serve or spike the ball. The ball is shown in mid-air in front of him. The background consists of horizontal lines representing a fence or wall.

▽準優勝 上二クラブ
 ▽三位 増木クラブ
 ▽優秀選手 藤本英子(古賀)・山口美津子(古賀)・副島国子(上二)
 佐藤慶子(頃末)
 ※破格略

二コートに分かれ試合開始、それでのコートで勝ち残ったチームで決戦が行われました。今年は、古賀クラブと昨年優勝の上三クラブの対戦となりましたが、古賀クラブは2-1とトレーツード二ークラブを下し優勝。

家族や地区の声援を受けながら藤金にボールを追うお母さん達——家庭の事を、しばし忘れて大ハッスルの一日でした。試合の結果は次のとおり。

水巻南中が初優勝飾る

—筑豊地区中学校記念—

筑紫地区中学校駅伝競走大会が十一月九日、直方市の勘六橋下をスタート。小竹町西の集権折り返し九区間、四十四のコースで行われ、水巻南中が初優勝しました。



決勝地は、力連覇を目指す伊左座一。これを阻もうとする頃末が対戦。裏表の大応援を受け熱戦の末、頃末が2-0と伊左座を下し優勝を果しました。

△優勝 横尾
△準優勝 伊左座 △三位 吉田
【新人戦(四年生)】
△優勝 吉田 △準優勝 猪熊

熱戦を繰り広げる
バレーボール大会

頃末がストート勝ち

＝少年団バレーボール大会＝

教育長賞を受けた、第十三回少年団バレー・ボール大会、十一月四日、町民体育館にハーチームが参加して開かれ、頃末が優勝しました。この大会は町内バレーボール少年団の競技と技術の向上を図るために毎年開かれているのです。



16 チームが熱戦

少女バスケット ボール大会

懸命にバスケットめがけてジャンプする少女——十一月十七日、町民体育館に十六チームが集まり、バスケットボール大会が開かれました。

大会は、二コートに分かれて試合開始、それぞれのコートの勝利チームで決勝戦です。今年は昨年優勝の頃末北と高尾山地が対戦、42—21と大差得点で頃末北が優勝しました。結果は次のとおり。



ナイスプレー。
熱戦の少女バスケット大会

体育功労者を表彰

【団体】△北斗クラブ（家庭婦人バレーボール県大会優勝）【個人】△村上高（吉田大橋・バドミントンの普及に対し）△畠田マツエ（高松園地、ママさバレー協会設立に貢献）△池田聖子（山ノ口・興民水泳大会女子D百メ背泳に大会新記録で優勝）△井野慶仁（頃末小）△水上康明（吉田小）△遠坂忠一（山ノ口）△吉永年雄（上庄）△石川勝敬（頃末）△陳内康一郎（おかの台）△石本日出人（高松園地）——以上七名はスポーツ少年団指導員として五年以上務められました。

南中・県新人陸上で健闘

10月27日、小倉北区の二萩野陸上競技場で行われた。中学校選手の成績は次のとおり。

種目	氏名	住所	
男子 100m 7位(12秒2)	白石 一浩	吉田宮尾	
男子 1500m 3位(4分29秒2)	高橋 智治	みずほ団地	
男子 3000m 7位(9分34秒0)	為近 一郎	みずほ団地	
女子 100m 2位(13秒4)	西原真由美	みずほ団地	大会新記録
女子 100m 5位(13秒9)	吉田 由佳	吉田本村	大会タイ記録
女子 200m 1位(26秒5)	吉田 由佳	吉田本村	大会タイ記録
女子 800m 2位(2分22秒2)	片山 直美	みずほ団地	
女子 400m リレー 1位(51秒1)			
水元 聰子(みずほ団地)、西原真由美			
池淵 康子(みずほ団地)、吉田 由佳			
女子 走幅跳 2位(1m 50)	荒谷 英子	サンニードニースタウン	
女子 走幅跳 4位(4m 75) 3種競技 B 4位(2552点)	本清 香織	吉田団地	走幅跳 丸投 80m ハードル

保健・衛生だより

おたずねは……
役場健康対策課へ

個人通知をしています。ハガキの届いた人は、それに記入のうえ母子手帳、バスタオル、本人の気に入ったおもちゃを持参しておいでください。

なお、転入等でハガキが届いてない方は、健康対策係へ連絡し、当日おいでください。

希望者には、小児ガンの検査セットをお渡しいたします。

七力月児健康相談

△日時 12月9日(月)

・受付 午後1時～午後1時30分

△場所 役場101大会議室

△内容 身体計測、運動発達の観察、

その他個人相談

△対象 七ヶ月児から八ヶ月児まで

△内容 入ったおもちゃを一つ持参ください

△注意事項 母子手帳とバスタオル、本人の気に入ったおもちゃを一つ持参ください

△対象 三歳以上の人

△実施方法 二週間から四週間の間隔で二回接種を受ける。

△実施期間 11月1日～12月14日

△実施場所 町内の各医療院で、診療時間内に受けさせてください。

△接種料金 一回につき七百四十円。ただし、生保世帯、均等割、非課税世帯の人及び中学生、小学生、幼稚園生は無料です。

△対象 一歳六ヶ月児から一歳八ヶ月児まで

△内容 身体計測、個人相談

※検査者は、健診受診無料券を発行いたします。

△日時 12月6日(金)

・受付 午後1時～午後1時30分

△場所 役場101大会議室

※四ヶ月児(60年7月5日から60年8月8日生)の乳児に対してハガキで

健康相談を開催

健診を次のとおり行います。身

△日時及び場所

△12月4日 松山荘(老人憩の家)

△12月6日 役場健康相談室

△12月23日 高松団地集会所

△時間 いずれも10時～11時

△内容 検尿、血圧測定、個人相談、

希望者には、塗分けテストを行いま

すので、朝作ったみそ汁を少

タ持参ください。

インフルエンザの予防接種

12月の保健ごよみ

日	曜	事業名	時間	場所
2	月	母子手帳の交付 1歳6ヶ月児健康相談	10:00 13:00～13:30	役場101大会議室 役場101大会議室
4	水	健康相談	10:00～11:00	松山荘
6	金	健康相談 4ヶ月児健康相談	10:00～11:00 13:00～13:30	役場101大会議室 役場101大会議室
9	月	7ヶ月児健康相談	13:00～13:30	役場101大会議室
12	木	肥満教室	13:00～13:30	役場101大会議室
15	月	母子手帳の交付 1歳6ヶ月児健康相談	10:00 13:00～13:30	役場101大会議室 役場101大会議室
17	火	成人病・胃ガン・肺ガン検診	8:30～11:00	役場101大会議室
20	金	療育訓練	13:00～17:00	遠賀保健所(門前)
23	月	健康相談	10:00～11:00	高松団地集会所

成人病・胃ガン・肺ガン検診

健診を次のとおり行いますのでぜひ受診しましょう。なお、肺ガン検診はタバコを吸つてから食事を取りで亡くなつた方がいる人は、ぜひ受け下さい。受診日7日前から咳を取りますので空腹を空けて下さい。

△料金

コレステロール、中性脂肪、心電図検査、肺ガン検査(希望者のみ)

・一次検査(肺癌・精密検査・肺

ガン検査、胃ガン検査)それぞれ五百円(但し、七十歳以上の人、生活

保護世帯、非課税世帯は無料です)

△定員及び申込み先

成人病検診一百人、胃ガン検査

七十人、肺ガン検診二〇人。役場

健康対策係まで電話でもよろしいの

で申込んでください。

△検診内容

一次検査(検尿、血圧測定、胸部レントゲン)、精密検査(血液検査(食血、血糖、肝機能、血液型)、総

成人大便検査)

保険世帯、非課税世帯は無料です)

12月のし尿収集予定日

- 2日 頃末(1、2、3、4、7、10区)、猪熊6区
 3日 頃末(1、7、8、16区)、林住宅、吉田三(姫路町住)、猪熊2区
 4日 頃末(22、23区)、吉田二6区、吉田三5区、猪熊10区
 5日 吉田二(1、2区)、吉田三(2、5区)、頃末(22、24区)、猪熊(2、4、5区)、月2回まわり(環境整備センター)
 6日 吉田二(1、2区)、吉田三(1、2、3、5、6、8、11区)、月2回まわり(太洋社)、猪熊(2、3、10区)
 7日 吉田三(緑風園)、頃末(5、15、25区)、新生街(山ノ口団地)
 9日 頃末(12、17、18、19、20、21区)、松栄荘
 10日 頃末(6、9、10、18、20、21区)、みずき苑(松栄荘)、下二、伊左座、立屋敷、美吉野
 11日 吉田一(4、5、6、7、8区)、吉田工場団地)、二、下二、頃末(11、14区)、美吉野
 12日 吉田二(3、4、5、6、13、14、15、16区)、吉田二(1、8区)、川端通り、本村)、美吉野、古賀、新生街
 13日 吉田二(6、7、8区)、イワゼ町住)、吉田一3区(月夜待)、机社宅、立屋敷、古賀、机
 14日 下二町住、二町住、吉田一(商店街)、吉田三(8、9、10区)、車返し)、樋口(卯月、中井樋口)
 16日 吉田団地(37~43、46~52棟)、二町住、樋口
 17日 吉田団地(19~22、27~36、44、45、53~57、86、94~101棟)、猪熊、古賀
 18日 吉田団地(1~6、8~10、12、16~18、23~26、60~65、83~85、102~104、109~113棟)、猪熊、樋口
 19日 吉田団地(7、11~15、63~66、75~82、87~93、105、108棟)、猪熊、頃末
 20日 下二(1、2、3区)、吉田団地分譲、猪熊町住、月2回まわり(太洋社)、環境整備センター)
 21日 二(1、2区)、野間町住)、吉田二(9、10、11、12区)、下二2区、古賀限住
 23日 二(1、3、4、6区)、樋口(赤水、川端通り)
 24日 二(1、2区)、伊左座(3、5区)、下二(4、10区)、双葉荘)
 25日 下二(5、6、7区)
 26日 みずほ団地
 27日 みずほ団地

—お 編 い —

便槽の近くには、犬をつながないで下さい。
 犬が噛みつく事故が起こっています。出来るだけつり銭のないようご準備下さい。

年末年始のゴミの収集について

年末年始のゴミ収集は、12月31日火から1月3日金までは休ませていただきます。この間はゴミを出さないよう、ご協力下さい。

◎年末年始のゴミ収集日を次のとおり変更いたします。

ゴミの種類	収集区域	変更前	変更後
もえるゴミ	火・金曜収集区域	12月31日(火)	12月29日(日)
		1月3日(金)	1月5日(日)
もえないゴミ	吉田一、吉田二、吉田三、吉田団地、頃末(18区)、松栄荘団地)、美吉野団地、鶴口団地、緑風園団地	1月1日(木) 第1水曜日	1月4日(土)
		1月1日(木) 第1水曜日	12月28日(土)
ビン・カン類	机、机社宅、新生街、古賀、古賀団地、梅ノ木団地	12月25日(水) 第4水曜日	12月28日(土)
		1月1日(木) 第1水曜日	1月4日(土)
粗大ゴミ	猪熊(3区~11区)、猪熊町住	1月1日(木) 第1水曜日	12月25日(水)
		1月1日(木) 第1水曜日	12月27日(金)

ゴミは、収集日の午前7時から午前8時までに出して下さい。

◎粗大ゴミの申込締切日を変更いたします。(1月4日第1土曜日収集区域のみ)

ゴミの種類	収集区域	変更前	変更後
粗大ゴミ	吉田一、吉田二、吉田三、吉田団地、頃末(18区)、松栄荘団地)、美吉野団地、鶴口団地、下二5・6区でもえるゴミ月、木収集地域	(収集日の2日前まで)	1月2日(木)

◎ご自分で持ち込みされる場合は、12月30日(木)午後2時まで受け入れします。

搬入証明書の発行は、12月28日(土)の午前中までです。

役場環境衛生係において下さい。

- きめられた日にきめられたゴミだけを出しましょう。きめられたゴミ以外は収集しません。
- 放置されたゴミは美観を損い、悪臭や蠅の発生などみんなに迷惑がかかり、自分自身にもそれがふりかかります。ぜひ守りましょう。
- 引越や、営業などで出た粗大ゴミは収集いたしません。係が紹介した収集業者に依頼して下さい。
- 粗大ゴミを出すときは、収集日の2日前までに環境衛生係(電話201-4321内線152)に連絡して下さい。

わたしたちのふるさとは、炭坑と深いつながりをもった町です。忘れ去られようとしている

炭坑の様子や炭坑にまつわる物語をみんな紹介していきます。

女坑夫の一生

(2)

石炭物語

(四)

であった。

これでキヨさんの話は終った。それから十日ほどしてうかがうと、日あたりのよい縁側で、つきの話をしてくれた。

折尾駅は改築されて、前の広場はにぎやかであった。しかし堀川は、昔に比べると川船が減って、石炭のはかに瓦などを積んだ船が静かに動いていた。広場の片隅では、あいかわらずバイオリンを持った書生姿の演歌師が人垣をつくって、例の歌本を売りつけていた。

へ思えばあわれ、二八の春に

親の、み胸を離れてより

過ぎ来しかたを、思いてわれは
遠き故郷の、み空ぞ恋し

キヨは、わが身とあまりにも似た「流浪の旅」の三節を聞いて、思わず涙を袖口でそっとふいた。

これからさき親子四人で、また梅ノ木炭坑で苦労を重ねるかと思うと、希望よりは不安が先になつて、はしゃぐ子供と対照的にキヨは次第に沈んでいった。

駅前にて乗合い馬車に乗ると、馬車は堀川筋を通って踏切を渡り、鹿児島本線のガード下をくぐつて谷間の池の端に出た。御者の吹くラッパに驚いたアヒルが宙に飛ぶなかを馬車は進み、やがて山を切り割つた峠へ出た。ここからは遠賀土手が真正面で、道は急な下り坂となり、そのためにはアヒルが宙に飛ぶなかを馬車は進み、やがて

だると、ついたところが頂末である。これより親子は谷間のエンドレスの道を通つて、なつかしい梅ノ木炭坑へ帰つたのは、すでに夕暮れ近く

その父は、炭鉱主の三好徳松さんが還暦の祝に建てた三ツ頭の三松園が開園した、昭和四年十一月三日、梅ノ木炭坑の納屋で息を引きとりました。その日は、朝早くから花火が何十発も打ちあげられて、なんでも三好さんの銅像の除幕式があるとかで、納屋の連中はみんな見物に行つた留守に、父はわたしに手をとられて、さびしく亡くなりました。生前に父は酒を呑むと、よく「俺は三好さんと同じ歳だ」といつておりましたので、死んだのは六十一歳であります。

そのとき、わたし一家は、わたしと長男と次男の三人で坑内に下がつて働いておりましたので、どうにか食べるだけのことはありました。ところが昭和六年、女と十六歳以下の男子は坑内で働くことが禁止されましたので、十七歳の長男はともかくとして、わたしと十四歳の次男は職を失つてしましました。しかも世の中は不景気のどん底で、わたしたち親子は三食を二食に減らして、どうにか食いつないできましたが、不景気のためでしょ、その年に満州事変が起つたのを覚えております。

幸い、むかし遠賀土手でわたしと甚三郎さんを助けてくれた太吉さんが、偉くなつておりましたので、その世話を頃末の高尾炭坑へ移つて、わたしは運炭婦に次男は給仕で働くことになりました。

そのうち、三好鉱業は日本炭鉱へかわりました

ました。

ところが今度の戦争で長男と次男は召集

されまして、二人ともビルマで終戦の年に戦死してしまいました。わたしは戦場から一度に二枚の戦死の公報を受け取ったときは、はずかしいことですが十日間も寝込んで、食事は喉を通りませんでした。

人は昔の苦しかったときのことを、よく夢にみる

と申しますが、わたしは今でも二人の子供の手をひいて、猫apultを越したときのことを夢にみます。

そのとき夢からさめると、長男と次男の手のぬくもりが、まだ、わたしの手のひらのなかにあるよ

うで、思わず布団のなかで手を合わせて、二人の冥福を祈るのでした。思いまするに、わたしには苦しい過去があつたならばこそ、今のわたしは、しあわせであると思います。また人は年をとると

みな孤独になると申しますが、わたしは布団のなかで目をつぶると、昔の苦しかったこと、楽しかったことが思い出されて、いつまでもつきること

がありません」

なお今年の春、筆者は久しぶりにキヨさんを尋ねた。コタツのなかで孫娘の入れた茶をすすめながら、次の炭坑頭を教えてくれた。

「へ娘よ嫁よと、いう間はわづか

嬢もながいが婆のながさよ

そして最後に、ひとり言のように。

「それにしても今は婆が多くなつて、よい世の中になつたものよ……」

あれからキヨさんには「石炭物語」を郵送してあるが、いちど尋ねて意見を聞いてみたいものである。

(この項おわり)